
「我們開發的這種手機微信操控打開倉門技術，實現
了通過『互聯網＋』來改造和提升用戶體驗。」

曹肇棆說。
智能迷你倉是位於核心商圈和小區裡的專業小型倉庫，
自2014年8月曹肇棆在北京國貿核心區投入使用第一個迷
你倉線下網點以來，他的互聯網迷你倉在北京已擁有逾20
個線下網點，最大一處達2,000多立方米。

看中國家鼓勵創業政策
「來北京發展是我事業上最關鍵的轉折點。」曹肇棆感
慨地說，當初自己選擇來北京創業，就是看中了國家鼓勵
創業的政策和內地蓬勃發展的市場，這些讓他堅信迷你倉
事業能有良好的發展前景。
曹肇棆12歲就留學海外，擁有劍橋大學房地產金融和
土地法律專業的學士及碩士學位，回香港後從事房地產資
本市場工作。2007年，在一次調研香港房地產細分市場的
過程中，他發現自助存儲板塊基本是空白的。
但是，曹肇棆走訪香港相關購物中心，大部分卻表示對
迷你倉並不感興趣。陷入困境的曹肇棆靈機一動：為什麼
不去內地？

創業前在國企鍛煉3年
2008年10月，曹肇棆第一次踏上北京的土地，成為內

地國企的一員。在內地國企的3年工作經驗，他覺得是
「難得的歷練」。如今，他仍建議港台青年前往內地創業
前，可先去國企鍛煉一下，「接接地氣」。
進一步熟悉內地市場後，2014年曹肇棆和同伴創辦了中
國迷你倉有限公司。不到兩年時間，公司業務覆蓋範圍在

北京同行中已處於領先地位。去年9月，因為顯著的技術創
新及上佳的市場表現，曹肇棆的智能迷你倉被全國房地產
經理人聯合會授予「中國房地產創新項目獎」。
曹肇棆記得，他的第一個客戶是李女士。她租用了兩個

小型迷你倉，用來存儲家裡的換季衣物及小型電器。發展
到後來，迷你倉所存儲的東西遠遠超出了曹肇棆的預想：
玩具、桌椅、模型、嬰兒車、淘寶商家各式各樣的貨
物……
迷你倉在地點選擇上以主城區為主，有多種不同的倉位
大小，每個倉位的面積大小靈活，可拆卸可重組。在線上
下單的時候，倉位大小和價格都是公開透明的。

通過手機下單獲開鎖權
在沒有互聯網技術介入前，租用一個迷你倉全流程至少

需要30分鐘，如今在曹肇棆這裡租倉最快只需要3分鐘，
用戶通過手機下單完成支付後，立即會獲得自己倉位的手
機開鎖權限，並可以隨時打開自己的空間存取物品。傳統
意義上的迷你倉都配有門禁卡、鑰匙等，很容易丟失，採
用無人化技術後，不僅方便管理，還可以實現聯合存儲、
一倉多人使用，對家庭及企業用戶的管理十分便捷。
曹肇棆說，現在北京很多小區的自行車庫都沒能有效利
用，很多大樓的地下庫房也都閒置待用，這都是迷你倉能
派上用場的地方，它能夠充分利用城市閒置資源，並將其
變廢為寶，成為一個個優質的存儲空間，「我們希望能像
優步（Uber）帶來的共享經濟一樣，召喚出更多更好的社
區微倉儲資源」。
曹肇棆說：「國家這麼鼓勵我們年輕人創業，現在『互
聯網＋』又這麼火熱，做出有中國特色的迷你倉產品是我
們的機遇。」這些都讓曹肇棆對未來發展信心滿滿：「作
為優化空間『行家』的迷你倉，將成為北京乃至全國房地
產市場的一片『藍海』。」

▲曹肇棆（前左）對未來發展充滿信心地說：「作為優化
空間『行家』的迷你倉，將成為北京乃至全國房地產市場
的一片『藍海』。」 網上圖片

「80後」港青北京拓智能倉商機
實現「互聯網+」結合 租用流程僅3分鐘
香港文匯報訊 據新華社報道，只

需一部手機，輕點微信按鍵，查詢

倉位、手機選倉、在線支付和開

鎖……5分鐘內，就可以完成一個迷

你倉的租借和使用。這種將「互聯

網＋」與迷你倉相結合的模式，正

是在京創業的「80後」香港青年曹

肇棆的傑作。
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香港文匯報訊 據新華社報道，曹肇棆
的迷你倉是特別定製的，不僅採用了可變
形倉體技術，更獨特的是倉上面的那把
「智能鎖」。
「以往的迷你倉都是使用傳統的掛鎖，

並不能保證絕對安全，用戶體驗也不那麼
棒。」曹肇棆說，2014年底，受到互聯網
酒店崛起的啟發，他們研發了應用於迷你
倉的無鑰匙開門技術方案，這套方案成為
迷你倉與用戶之間的信息化連接點，改變
用戶與迷你倉的交互方式和交互載體，使
線下流量遷移到移動端，變為線上流量，
這不僅可以變革用戶的使用體驗，還會創
造更多的服務場景，給他們帶來用戶大數
據的積累，從而為迷你倉創造一個盈利模
式的增量空間。

研「智能鎖」
無匙可開

香港文匯報訊（記者李昌鴻深圳報
道）通過優才計劃成為港人的商人林曉
輝，創辦偉祿集團，分別在深圳和香港
兩地拓展地產、金融等業務，並成功在
港上市。因感恩在內地創業發展機遇，
他屢施善舉，近兩年來在香港大學兩次
捐款設立相關基金，其中一筆捐資千
萬，資助港大兒童心臟病專家赴美國學
習和交流，以期幫助兩地成千上萬兒童
能夠接受更好和更先進的技術治療。

資助內地醫生赴港交流
林曉輝於2007年通過香港優才計劃獲

得香港身份證，他的業務剛開始是在深
圳從事顯示屏業務，後來因市場競爭激

烈和成本大漲等因素，他便轉型地產和
金融等業務，業務遍及深圳和香港等
地。事業成功後，他不忘回饋社會和家
鄉，作出許多慈善捐贈。
身為深圳市政協委員，林曉輝看到當

地民眾看病難，認為捐助醫療可以幫助
更多人。當他獲悉港大深圳醫院在內地
招聘了20名兒科醫生，因內地專業水
平、治療理念和服務等方面與香港存在
差距，為了提高該院醫生的水平，他在
兩年前捐款百萬，設立兩地學術科研交
流基金，促進深港兩地醫療合作與交
流，資助港大深圳醫院內地醫生赴港交
流和學習，將香港醫學技術和經驗帶回
深圳，造福當地兒童。

重點推動心臟病科研
據2005年中國國家衛生部門公佈的數
據，每年出生嬰兒患各種先天性心臟病
的估計有15萬至20萬人。為了幫助兒
童病患者獲得國際一流的心臟病治療，
林曉輝和太太蘇嬌華去年以個人名義，
向香港大學兒童及青少年科學系捐贈
1,000萬元港幣，成立「林曉輝基金教
授席（兒童心臟科）」，支持港大兒科
心臟病專家張耀輝教授及其科研團隊，
推動內地和香港兒童心臟病科研發展，
培育更多卓越醫學人才，並希望該批教
授在美國交流和學習後，將國際一流技
術帶到港大深圳醫院，讓內地兒童心臟
病患者能獲得良好的治療。
林曉輝樂善好施，感動社會各界，一

直被譽為「深港友愛大使」及「熱心公
益的企業家代表」。去年9月在第十四
屆世界傑出華人獎榮譽博士頒授典禮
上，林曉輝獲頒「世界傑出華人獎」。

港商捐資設基金 促進港深兒童醫療

香港文匯報訊（記者周亞明、
張涵坤貴陽報道）香港路德會聖
馬太小學師生一行24人最近參加
貴州貴陽環西小學升旗儀式，拉
開了「學子手牽手、貴港一家
親」活動序幕。活動持續4天，分
別有「中國傳統文化經典朗
讀」、「書香校園閱讀分享」、
「走進課堂」等內容。
支持該活動的港區政協委員程燕

在致辭中說：「通過這一期寶貴的

學習機會，期望香港的孩子能感受
貴州發展的日新月異，其風光美麗
多彩和民族文化的源遠流長，以及
感受香港的繁榮穩定有着貴州的無
私奉獻和積極支持。」
此前，在貴州省委統戰部牽頭

組織及港區政協委員的支持推動
下，路德會聖馬太小學與貴陽環
西小學已締結成姊妹學校關係，
本次活動即兩校教育交流合作內
容之一。

港港師生訪黔姊妹校 開展教育交流

香港文匯報訊（記者李昌鴻深圳報
道）除了捐資設立醫療基金外，林曉輝
還給素昧平生的病危患者捐款，甚至捐
資給家鄉購置車輛，防護治安。
北京兒童醫院吳敏媛在一次交流中認

識林曉輝，今年3月底，十多歲兒童吳
宇陽患嚴重腸道疾病，情況危殆，因其
家人籌不到醫療費，吳敏媛便通過微信

向林曉輝求助，希望他能捐出3至5萬
元（人民幣，下同）幫助吳宇陽。林曉
輝二話沒說，便按微信轉給她5萬元。
經治療後，吳宇陽終於脫離危險期。
此外，林曉輝一直回饋家鄉，他通過

偉祿慈善基金給家鄉廣東潮陽區捐資
150萬元港幣，作為購置車輛維護治安
和救助貧弱等用途。

善款救陌生病患
購車助家鄉治安

香港文匯報訊 據新華社報道，當
香港科技大學博士王昕決定離校赴深
圳創業之時，她已投身語音識別研究
10年之久。那是在4年前，30歲出頭
的王昕曾權衡再三。
身處香港科技大學計算機科學及工
程學系，浸淫國際前沿的科研環境與
開闊的學術視野中，王昕本可選擇留
校，享受優渥待遇，但做事喜歡做到
極致的她卻覺得，自己研究的東西沒
能很好地實現產業化運用。
「語音識別技術落地變成消費類產
品的前提是要和產商結合，而深圳這
點很厲害，技術從實驗室到產品的過
程很快。」她說。

藉車載語音邁進內地市場
2012年，王昕與幾個創業夥伴北上
深圳，在深港產學研基地成立了「深
圳語音搜索及應用工程實驗室」，希
望憑藉車載語音識別產品邁進內地車
聯網市場。
「我感覺，開車時的語音識別不是

錦上添花的應用，它必將成為一種必
需品。」王昕說。深港產學研基地給
了王昕一個免費的理想創業場地，在
這個由深圳市政府、香港科技大學和
北京大學共同創建的基地裡，很多人
都叫她「王博士」。
因為這一研發方向契合深圳市的產業
發展方向，「王博士」的實驗室還獲得政
府數百萬元（人民幣，下同）的資助。
王昕創業之初，零經驗運作一個企
業，招兵買馬，做計劃書，與政府、
市場打交道……面臨許多未知數，吃

過許多閉門羹。數年間，創業團隊陸續有人離
開，「不像在港科大，帶團隊都有學校支撐。現
在每一年都要想着怎麼找錢，養活這麼多人。」
在各種新型智能化設備廣泛地走進人們生活
的今天，作為人機交互最自然的方式，語音識
別成為當今最便捷的人機交互使用方式。

智能手機改變人機對話習慣
「以前很多人不習慣對機器說話，而微信語
音和siri服務改變了這點，現在手機上所有的語
音功能，車上都能用了，並已發展到了隨心所
欲的程度。」王昕解釋說，車載語音識別最大
的挑戰在於控制噪音環境下的識別率，而這正
是她公司的技術優勢所在。
現在，王昕的企業已擁有逾100名員工，年

盈利數百萬元，產品覆蓋車載語音識別、政府
部門人工客服等多個領域。與此同時，王昕的
企業還借助大數據服務，搭建面向證券領域的
高端商情服務系統，覆蓋近900家擬上市企
業，實現對擬上市企業從初審到上市這一敏感
時期全天24小時、多種信息來源的輿情監控。
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■貴州省政協常委蔡玉強(後排右7)、港區政協委員程燕與師生在活動
啟動儀式上合影。 本報貴州傳真

■■程燕在活動上致辭程燕在活動上致辭。。
本報貴州傳真本報貴州傳真

■林曉輝去年榮獲「世界傑出華人
獎」。 本報深圳傳真

■■林曉輝林曉輝（（右右））設立基金資助張耀輝教授設立基金資助張耀輝教授
（（左左））及其研究團隊赴美交流及其研究團隊赴美交流，，推動兒童推動兒童
心臟病科研發展心臟病科研發展。。圖為他們二人與香港大圖為他們二人與香港大
學校長馬斐森教授合照學校長馬斐森教授合照。。 本報深圳傳真本報深圳傳真

■■迷你倉實物展示迷你倉實物展示。。 網上圖片網上圖片

■■曹肇棆創業前曹肇棆創業前
在內地國企工作在內地國企工作
33年年，，他覺得是他覺得是
「「 難 得 的 歷難 得 的 歷
練練」。」。

網上圖片網上圖片


